
配料：高筋粉50克、低筋粉30克、猪油17克、白莲蓉

7克、水28毫升、色拉油500克、百合2克、人参丁2克。

功效：益气健脾，润肺清心，强身健体。

做法：1.取水加入1克人参煎煮30分钟，过滤冷

却后备用。

2.高筋面粉加入猪油2克、人参水和成水油面团，

低筋面粉加入猪油15克，和成油酥面团备用。

3.白莲蓉加入人参丁、百合，拌均匀搓成橄榄状

备用。

4.水油面包入油酥面，擀长方形大片叠3层，再次

擀片叠4层，继续擀片厚度为0.8厘米，切成6厘米宽

条，依次喷水叠加，形成排酥酥条备用。

5.然后切片，双手用力要均匀，擀薄刷蛋清，包入

馅心，整理成人参形状。

6.炸锅倒入色拉油，锅温150℃炸制成熟，出锅摆

盘即可。

适宜人群：适用于倦怠乏力、口燥咽干、心烦少寐

等人群，也适用于久病体虚的病人。

禁忌人群：
1.感冒、发热、咳嗽、腹泻的人群禁用。

2.平时性格急躁易怒、腹胀、胸胁两侧胀痛的人

群禁用。

3.本膳食处方忌与藜芦、五灵脂、白萝卜、热茶

同用。

方解：人参具有补后天、益五脏、资化源、生气

血、固真元功效，为大补元气之要药。凡元气不足、

阴液亏损、虚火内扰而致的心神不宁、五心烦热等

用之最宜。百合性凉，入心肺两经，具有养心安神、

滋阴清热、润肺止咳之效，为治疗虚烦不眠、心神不

宁、低热不退、久咳久喘之要药，又可防止人参滋补

太过。

提示：本期药膳由省中医药科学院第一临床医

院、博爵餐饮有限公司他五叔东北地锅菜及中国银

行培训中心提供，药膳功效解释权归其所有。省中

医药科学院第一临床医院提醒：服用药膳因人而异，

请谨遵医嘱服用。

人参百合酥

它是我国第一家商业遥感卫星公司，是东北首家

“独角兽”企业。它不仅创造了多项“全国第一”“世界

之最”，更以中国商业航天领跑者的姿态，助力构建广

泛参与的航天信息产业生态——

在全国率先举办商业航天领域创新大会，业界“大

咖”齐聚长春，共商发展大计；敞开企业大门，迎接社会

各界参观，科普教育有声有色；在全国各地开展遥感开

发者公益培训，推动更多人参与遥感创新……

这就是长光卫星技术股份有限公司，多年来，在打

造产业生态新局面上进行了诸多有益尝试。

6月19日—20日，位于长春北湖新区的长光卫星

“群星”汇聚，第三届“遥感·通信创新大会”举办。企业

“吉星楼”里，全国62家商业航天企业展出了最新产品

和技术，现场热闹非凡。“参展的都是业内头部企业，包

括北京星河动力装备科技有限公司、东方空间技术（山

东）有限公司等。这次大会，我们共邀请了近500家相

关单位参加，可以说‘星光璀璨’。”企业宣传主管张宜

坤说。

“我们企业为航天制造提供互连解决方案。这次

展会，我们带来了高速互连、光纤互连、光电模块等产

品。长光卫星举办的创新大会非常有意义，为我们提

供了一个展示和交流的平台。”中航光电科技股份有限

公司销售总监何慧峰说。

在主题演讲环节，50余位专家学者聚焦遥感和通信

领域的热点话题，共同探讨最新技术趋势和创新应用。

这是长光卫星第三次举办面向全国的商业航天盛

会，参与单位从200家到300家，再到近500家，数量逐

年递增。“创新发展 合作共赢”，这是本届大会主题，也

是长光卫星一直布局的发展之路——以创新为生命，

以合作谋长远。

在长光卫星科研部部长韦树波看来，从2022年第

一届“遥感·创新大会”，到如今的“遥感·通信创新大

会”，两字之差，却别有天地。“‘遥感’和‘通信’是商业

航天两大重要应用领域。随着产业发展越来越成熟，

我们拓展大会议题，不仅为打造良好的学术生态，更为

引导更多技术和应用上的创新。”韦树波说。

在长光卫星构建的产业生态版图中，科普教育是

另一个重点板块。大会开幕当天，长光卫星同步开展

了开放日活动。从上午10点开始，百余位来自社会各

界的参观者陆续走进长光卫星。参观“吉林一号”卫星

模型和卫星生产车间，参加航天科普手工课，观看并分

析卫星影像……

企业2018年10月免费对外开放。为了丰富群众

参观体验，企业自筹700万元，建设了5000平方米的航

天科普教育基地，构建起“三廊两厅”布局，包括3000平

方米科普壁画，以及百余件实物模型。

企业打造了独具特色的科普体系，自主编制了“吉

林一号”系列科普图书，研发了10余门航天科普课程，

现场授课500余次。截至目前，基地接待社会各类群体

超13万人次，重庆、厦门等南方地区的中小学生研学团

队也纷至沓来。

企业科普团队还经常走进校园开展公益科普活

动。同时，利用新媒体手段开展线上科普，累计观看量

超亿次。企业也凭借卓有成效的科普活动，先后获评

第九批全国学雷锋活动示范点、全国科普工作先进集

体等荣誉称号，并入选吉林省首批中小学研学实践教

育基地。

“科普教育有利于营造良好的产业发展氛围，尤其

对于青少年来说，一堂课、一次参观，可能就埋下了参

与航天事业的火种，我们会持续打造全方位、多层次、

宽领域的航天科普教育平台。”企业综合办公室主任张

晓磊说。

随着商业遥感信息获取愈加高效便捷，其应用领

域日益广泛，遥感信息服务正在融入并赋能各行各业，

遥感信息开发成为产业重要一环。对此，长光卫星自

2022年开始，面向全国开展公益培训。

不久前，长光卫星受广西测绘学会与广西遥感学

会联合邀请，赴南宁开展“卫星遥感技术应用培训班暨

‘吉林一号’遥感开发者培训专题班”。这是今年以来

的第三期培训班。此前，北京、成都站的培训都取得了

圆满成功。

在培训班上，学员通过农林、环保、水利和金融等

多个行业卫星遥感应用案例，深入挖掘“吉林一号”数

据潜在价值；与讲师面对面交流各类技术问题，加深了

对遥感基础理论的理解和应用能力。

截至目前，长光卫星已组织开展集训营、地方行、

地方专题班、校园行等各类活动十余次，逐渐打造了遥

感行业知名公益培训品牌，线下参与学员数量超过800

人。同时，有超过2300名学员在“吉林一号网”报名学

习了线上培训课程。

据介绍，长光卫星将在全国范围内进一步扩大培

训规模，推动形成大众广泛参与的航天信息产业生态

建设新局面，赋能新质生产力。

“良好的产业生态，是维持产业生命力的重要土

壤。10年来，我们建成了全球最大的亚米级商业遥感

卫星星座，牵引形成涵盖近700家上下游企业的产业集

群，走过一条国内商业航天从无到有、从有到优的发展

之路。我们多层次布局产业生态建设，希望更多人才

和企业加入进来，不断提升中国商业航天竞争力和可

持续发展能力。”韦树波说。

近年来，长春新区以长光卫星为龙头，积极打造全

国遥感通信发展高地，建设孵化平台、设立产业基金、

出台支持政策，引导产业发展。

携手谋创新 共筑太空梦
——长光卫星助力航天信息产业生态建设纪事

本报记者 徐慕旗

什么是运动饮料

郑明珠：根据国家标准GB15266-2009，运动

饮料被定义为“营养素及其含量能适应运动或体

力活动人群的生理特点，能为机体补充水分、电解

质和能量，可被迅速吸收的饮料”。

运动后会大量出汗，出汗会带走身体中的矿物质，运动也会消耗大量能

量。运动饮料会补充运动所损失的水分，但同时只喝水是不够的，还需要补充

钠、钾、镁等矿物质。因为血液中矿物质浓度的降低，体内水和电解质的平衡

会被打破，很容易引发低钠血症等症状。因此，运动饮料是为高运动强度的运

动员或重体力劳动者设计的，比较适用于1个小时以上剧烈、大量出汗的活

动，比如马拉松、铁人三项等。

功能饮料不等于运动饮料

郑明珠：运动饮料最基本的3个要素：水、电解质（主要是钠和钾）、糖，少

了其中的任意一项，不管加不加维生素和其他成分，都不能算是运动饮料。所

以，严格来说，功能饮料、电解质饮料、维生素饮料、葡萄糖补液等都不能算是

运动饮料。

功能饮料也被叫做能量饮料，但这能量主要指的是“精神能量”，即让人体

神经系统更加兴奋、更加清醒，如添加咖啡因、牛磺酸和某些生物碱等成分刺

激中枢神经系统，起到提神抗疲劳的作用。

咖啡因是功能饮料中最常见的兴奋剂，被人体摄入后迅速被吸收，通常在

摄入30-60分钟后可以观察到血浆中咖啡因浓度增加。咖啡因能够刺激中枢

神经系统，提高其兴奋性。虽然人们对它有过负面的认知，但现有的研究显示，

健康的成年人适当摄入咖啡因不会对身体造成负面影响。功能饮料的另一个

作用就是熬夜的时候提神，咖啡因毫无疑问能通过兴奋中枢神经系统而让我们

感到精神，牛磺酸则能够影响糖代谢、加速糖酵解，使我们感到更有劲儿。

运动饮料可以当水或日常饮料喝吗

郑明珠：不可以。运动饮料含糖量过高，能补充大量消耗的能量，并且钠

离子等矿物质浓度较高，如果你在运动中没有消耗过多，盲目使用此类产品，

就会造成身体的负担。而且喝太多还可能导致一系列副作用，比如短期大量

糖摄入会造成肥胖、高血糖、糖尿病、痛风的风险，大量钠离子的摄入也会增加

患高血压的风险。因此，持续运动1小时以上，并伴随大量出汗的情况，是可

以适当地喝运动饮料。如果运动量不太多，一般来说体内的电解质并不会有

特别多的流失，此时就不需要喝运动饮料。

总体来说，当我们不进行体育活动时，无需依靠运动饮料补充额外的营养

物质和能量，日常饮食即可满足；当我们进行中低强度的体育活动时，通过补

充摄入水分和日常饮食也能满足机体需要，无须额外通过运动饮料进行补充。

哪些人不适合喝运动饮料

郑明珠：运动饮料就是专门为运动强度很高的人准备的，对于平时不怎么

运动以及运动量比较少的人，包括老年人、儿童、孕产妇等都不适合喝，普通人

每天只要足量饮水即可。如果适量运动的话，可以通过牛奶或者鲜榨果汁来

补充营养。在没有补充需要的情况下使用运动饮料，特别是其中富含的糖类、

牛磺酸、咖啡因等成分，甚至可能会对老年人、儿童和患高血压等疾病的人群

产生危害。

怎样选择合格的运动饮料

郑明珠：选择运动饮料时，应该查看配料表和营养成分表，是否含有钠、钾

等矿物质。首先，根据国家标准，运动饮料的钠含量应在5毫克/100毫升-120

毫克/100毫升。选购时，应查看饮料的营养成分表中，钠含量的数值是否在

范围内。其次，要看配料表中是否有氯化钾、磷酸二氢钾等字眼，如果有，就说

明这饮料是含钾的。根据国家标准，运动饮料的钾含量应在5毫克/100毫升-

25毫克/100毫升。

总之，从健康角度考虑，无论运

动还是不运动，运动饮料都不普通，

它是具有功能性的饮品，而这个功能

不是为了解渴，不能使用无度。事实

上，不止是运动饮料，其实所有含添

加糖的饮料，都不建议大家多喝。
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舌尖上的本草

本期专家

郑明珠 吉林农业大学食品科学与工

程学院副院长

本报讯（记者徐慕旗）为推动

国家知识产权优势企业发展，公

主岭市市场监督管理局采取一系

列措施，全面服务优势企业，助力

创新发展。

近日，该局相关部门走访了

首批国家知识产权优势企业吉林

省八达农药有限公司，深入了解

企业在知识产权方面的需求和生

产经营状况，以及企业在知识产

权转化运用与保护等方面的情

况。结合企业实际需求，面对面

提供针对性的知识产权咨询服

务，帮助企业解决在知识产权各

环节中遇到的问题。交流中，一

行人还向企业推广专利转化运用

政策和案例，帮助企业了解专利

转化运用的新形势、新政策、新要

求，助力企业准确把握专利转化

运用市场前景和潜在风险，提升

专利转化运用意识和能力。

公主岭市市场监督管理局

相关负责人表示，将继续加大服

务力度，优化服务方式，不断提

升服务水平，为国家知识产权优

势企业提供更加全面、高效、优

质的服务。

着
力
服
务
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“多亏得到您的医治，孩子才能有今天。孩子就要

大学毕业了，我们必须再来看看您，感谢您的救命之

恩！”近日，从山西省孝义市赶来的一对夫妻带着22岁

的张帆（化名），来到吉林大学第一医院神经肿瘤外科，

为徐松柏教授送上一面饱含感激之情的锦旗。

孝义市距离长春市1500多公里，为什么他们要千

里迢迢赶来道谢？

这要从2023年11月张帆在深夜被同学送到吉大

一院急诊说起。当时，张帆已处于昏迷状态，一侧瞳

孔散大至5毫米，接诊医生考虑张帆可能是严重脑疝，

病情十分危急，来不及再做头核磁进一步检查。而当

时，医生手中仅有的一张头CT显示张帆额颞岛叶有一

个巨大肿瘤。如不及时手术，她极有可能变成植物

人，甚至失去生命。

张帆的直系亲属又不在场，没人能签手术同意

书。“生命第一，不能等，立即准备手术！”刚刚下手术台

的徐松柏教授了解张帆的情况后当机立断。他通过电

话与其家属进行了快速有效沟通，由张帆的辅导员代

为签署知情同意书后，立即进行手术。

去骨瓣减压是脑疝患者救治的必要手段，但去除

骨瓣之后会给她的容貌带来巨大改变。考虑张帆才大

三，以后还要结婚、生子，经过充分的考虑与风险预测

权衡后，徐松柏带领团队在完整切除肿瘤后将颅骨骨

瓣原位放置。在抢救生命的同时，保证了她日后能有

质量地生活。

术后第二天，张帆的父母从老家连夜赶来，见到已

经转危为安的张帆，那颗悬着的心终于落地。张帆的

父亲紧紧握住徐松柏的手连连道谢。“正是你们的信

任，才能让我们勇往直前抢救生命。”徐松柏说。术后

第13天，张帆恢复良好，顺利出院。

一场与时间赛跑的手术，一次医患之间的高度信

任，让这名花季少女重返校园，顺利完成学业。如今，

张帆即将大学毕业，徐松柏团队对她的救命之恩，全家

人一直牢记在心，所以便有了开头那一幕。

切除肿瘤并不是最终目的，如何让患者快速恢

复，提高生活质量，早日回归社会，才是徐松柏和团队

一直追求的目标。“我们会继续不断创新突破，让患者

术后得到最佳治疗效果，做好‘生命禁区’的守护者。”

徐松柏说。

为让花季女孩重返校园，吉大一院医护团队与时间“赛跑”，做好“生命禁区”的守护者，

请看记者采写的报道——

一面锦旗的背后
本报记者 毕雪

每次走进超市，站在琳琅满

目的饮料货架前，你是不是也被

运动饮料宣传的健康卖点所吸

引？夏天来临，在挥汗如雨的运

动过后，你是不是也习惯来一瓶

运动饮料解暑降温。运动后真的

需要喝运动饮料吗？如何挑选合

适的运动饮料？运动饮料可以代

替水或日常的饮料喝吗？究竟适

合哪些人群？本期《求证》我们就

邀请专家进行解答。

本报讯（记者张鹤）6月23日至27日，由吉林大学

承办的第20届探地雷达国际会议在长春举行。探地雷

达是利用天线发射和接收高频电磁波来探测介质内部

物质特性和分布规律的一种地球物理方法。由于探地

雷达探测的高精度、高效率以及无损的特点，目前主要

被用于岩土工程勘察、工程质量检测、建筑结构检测、

考古、矿产勘查、灾害地质调查、行星探测等众多领域。

据悉，探地雷达国际会议自1986年起，每两年举办

一次，是探地雷达领域最重要的国际会议。本次会议

为期5天，共有159场精彩报告和2门精彩短期课程，有

来自21个国家和地区的64位外国代表参加，有300多

位科学家和工程师出席了此次会议。

近年来，吉林大学相关团队依托国家863计划、重

点研发计划、自然科学基金等项目的支持，在理论、方

法和技术等多方面开展深入研究，探索了超宽带雷达

波在地下介质中的传播规律，揭示了雷达波在地下介

质中的极化旋转特征，建立了全极化探地雷达理论体

系，研发了低频干涉和多输入多输出（MIMO）探地雷达

技术，发展了地下目标高精度成像和分类识别算法，在

城市道路隐患排查、矿产勘查、土壤检测、地雷探测、石

窟寺石刻文物保护、月球和火星浅表层探测等方面取

得了瞩目的成果。

吉林大学承办探地雷达国际会议

近日，吉林市昌邑区人民检察院检察官来到吉林市第九中学开展“送法进
校园”活动，为同学们上了一堂预防电信网络诈骗和确保“舌尖上的安全”的法
律课。他们通过典型案例为学生们讲解了常见电信诈骗手段，发放宣传材料
100余份，着力提升学生们关于食品、药品安全的法律意识。 张文浩 摄


